

native Ökonomie? Überlegungen zur wirtschaftlichen Entwicklung und zum Konsumverhalten (Karl-Ernst Wenke); Probleme der Arbeitslosigkeit und das Ziel eines neuen Lebensstils (Kurt Kaiser / Horst Westmüller); Die Suche nach einem neuen Lebensstil – ein sinnvoller Ausweg aus einem gesamtgesellschaftlichen Dilemma? (Helga Gripp).

Unausweichliche Themen – und die Publikation daher ein überaus instruktiver Beitrag zur gegenwärtigen gesellschaftlichen und wirtschaftlichen Situation. Für manche Leser noch wertvoller durch den abschließenden Dokumentationsenteil, der mit verschiedenen Programmen, Aktionen und Lebensstilgruppen bekanntmacht.

Richard Boeckler

LEHRE VON DER KIRCHE

Karl Kertelge (Hrsg.), Das kirchliche Amt im Neuen Testament. (= Wege der Forschung, Bd. 439.) Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt 1977. VII, 574 Seiten. GzL. DM 59,— (Mitglieder), DM 89,— (Ladenpreis).

Für diesen forschungsgeschichtlichen Sammelband hat der katholische Neutestamentler Kertelge 22 Arbeiten aus dem Gebiet der neutestamentlichen Ekklesiologie ausgewählt. Davon stammen 8 aus ca. 30 Jahren um die Jahrhundertwende, aus den folgenden mehr als 30 Jahren keine, die restlichen 14 aus der Zeit zwischen 1947 bis 1970.

Teil 1 enthält vor allem thematisch wichtige Auszüge aus umfangreicheren Beiträgen: zwei Abschnitte aus Edwin Hatch, Die Gesellschaftsverfassung der christlichen Kirchen im Altertum (1883); Adolf von Harnack über die christlichen Missionare, aus: Die Mission und Ausbreitung des Christentums . . . (1902); die provokativen Äußerungen von Rudolf Sohm über Begriff und Organisation der Ekklesia, aus: Kirchenrecht Bd. 1 (1892); Pierre Batiffols

Exkurs einer Prüfung protestantischer Theorien über die Entstehung des Katholizismus, aus: Urkirche und Katholizismus (1910); Heinrich Bruders über die Existenz eines christlichen Amtes, aus: Die Verfassung der Kirche in den ersten Jahrzehnten der apostolischen Wirksamkeit . . . (1904); Eduard Schweizer über den neutestamentlichen Amtsbegriff, aus: Gemeinde und Gemeindeordnung (1959). Ungekürzt sind folgende Aufsätze dargeboten: Hans Lietzmann, Zur altchristlichen Verfassungsgeschichte (1914); Josef Gewiss, Die neutestamentlichen Grundlagen der kirchlichen Hierarchie (1953); Ernst Käsemann, Amt und Gemeinde im Neuen Testament (1960); Karl Hermann Schelkle, Dienste und Diener in den Kirchen der neutestamentlichen Zeit (1969).

Teil 2 bietet neben Auszügen aus Eduard Lohse, Die Ordination im Spätjudentum und im Neuen Testament (1951) und den Handbuch-Exkursen von Martin Dibelius über „Bischöfe“ und „Diakone“ in Philippi und über die Stellung des Bischofs in den Pastoralbriefen folgende ungekürzte Beiträge: Hans von Campenhausen, Der urchristliche Apostelbegriff (1947); Béda Rigaux, Die „Zwölf“ in Geschichte und Kerygma (1960); Heinrich Greeven, Propheten, Lehrer, Vorsteher bei Paulus (1952); Rudolf Schnackenburg, Episkopos und Hirtenamt (1949); Wolfgang Nauck, Probleme des frühchristlichen Amtsverständnisses (1957); Heinrich Schlier, Die Ordnung der Kirche nach den Pastoralbriefen (1948); Wolfgang Trilling, Amt und Amtsverständnis bei Matthäus (1970); Ferdinand Hahn, Die Petrusverheißung Mt 16,18f. (1970). Leicht gekürzt Heinz Schürmann, Die geistlichen Gnadengaben in den paulinischen Gemeinden (1970).

Auch dieser Band hat die Vorzüge der bewährten Reihe „Wege der Forschung“: Über den Problembereich Verfassung und Ämter der Kirche im Urchristentum hat man hier das Wesentliche beisammen. Vor

allem für die älteren und die sonst teilweise schwer greifbaren Beiträge bedeutet das eine erhebliche Erleichterung.

Über die Auswahl mag man hier und da anderer Meinung sein. Auf jeden Fall ist die wichtigste sonstige Literatur zum Thema am Ende des Bandes auf fast 20 Seiten zusammengestellt (Auswahl-Bibliographie). Die Bibliographie ist sehr übersichtlich gestaltet; insbesondere ist der Themenbereich von Teil 2 dabei in 10 Einzelabschnitten sachlich gegliedert dargeboten.

In einer Einleitung (1–15) führt der Herausgeber aus seiner Sicht der Dinge forschungsgeschichtlich in den Problemzusammenhang ein.

Egon Brandenburger

Harald Wagner, Die eine Kirche und die vielen Kirchen. Ekklesiologie und Symbolik beim jungen Möhler. (= Beiträge zur ökumenischen Theologie, Bd. 16, hrsg. von H. Fries.) Verlag Ferdinand Schöningh, München – Paderborn – Wien 1977. 334 Seiten. Kart. DM 68,—.

Die bedeutende Stellung, die der katholische Tübinger Kirchengeschichtler J. A. Möhler in der Theologiegeschichte des 19. Jahrhunderts einnimmt, ist in erster Linie mit seiner „Symbolik“ von 1832 verbunden. H. Wagner untersucht in seiner katholisch-theologischen Münchner Habilitationsschrift hauptsächlich anhand der 1825 erschienenen Schrift „Die Einheit der Kirche oder das Prinzip des Katholizismus, dargestellt im Geiste der Kirchenväter der drei ersten Jahrhunderte“, inwiefern auch schon beim „jungen“ Möhler die konfessionelle Problematik, die Fragen der „Symbolik“ eine Rolle spielen.

In den drei ersten, theologiegeschichtlichen Teilen der Arbeit wird unter den Stichworten „Einheit“, „Vielfalt“ und „Symbol“ der geistesgeschichtliche Hintergrund der für die Ekklesiologie des jungen Möhler wesentlichen Begriffe („Ganzheit“, „(Gesamt-)Leben“, „Gemeingeist“ u. a.) aufgezeigt, die tief geprägt sind vom Den-

ken der Romantik, hier besonders Schleiermachers, und der Philosophie Schellings. Von diesen Vorstellungen aus kann Möhler einen ästhetischen Kirchenbegriff entwickeln, der sowohl die konstitutionelle Einheit der Kirche als auch eine legitime Vielfalt in ihr aussagen kann, wobei die Kirche in all ihren Dimensionen ein „symbolischer“ Charakter durchwaltet.

Als theologisch wichtig und weiterführend werden zwei Dinge hervorgehoben: einmal die „christozentrische Pneumatologie“ in der „Einheits“-Schrift und dann der Grundsatz Möhlers, zwischen Idealgestalt der Kirche (diese nur im Eschaton verwirklicht!) und ihrer realen, konkreten, geschichtlichen Gegebenheit zu unterscheiden (von daher ist dann erst ein sachgemäßes Eingehen auf die Konfessionen möglich, wenn diese eben gerade nicht ausschließlich als Häresie gesehen werden).

Ein vierter systematischer Teil behandelt unterschiedliche Modelle und Perspektiven zum Thema „Einheit der Kirche heute“ und versucht, den christozentrischen Ansatz des jungen Möhler einzubringen in das Gespräch in und zwischen den Kirchen und Konfessionen. Kirchengemeinschaft als „versöhnte Vielfalt“ unterwegs zu einer „versöhnten Einheit“ ist eine Zielvorstellung, die vom Werk Christi aus denkt („Einigung“ und „Versöhnung“), die aber offen ist dafür, daß Einheit auch ein eschatologisches Ereignis ist und dadurch gerade unter dem Aspekt der Sichtbarkeit unserem Planen und Handeln entzogen ist.

Gerhard Hausmann

Ulrich Horst, Papst – Konzil – Unfehlbarkeit. Die Ekklesiologie der Summenkommentare von Cajetan bis Billuart. (Walberberger Studien, Theologische Reihe, Bd. 10.) Matthias-Grünwald-Verlag, Mainz 1978. XXXIV, 348 Seiten. Leinen DM 48,—.

Schon Titel und Untertitel weisen auf ein Doppeltes hin: Weite des Horizontes und